

MÉXICO

Y SUS CAPITALES



MEXICO
Y
SUS CAPITALES

1908

F1204
G6

105272

LA EUROPEA-MEXICO



1020001047

MÉXICO

Y SUS CAPITALES



105272

MEXICO

v

SUS CAPITALES

RESEÑA HISTORICA DEL PAIS

desde
los tiempos más remotos hasta el presente; en la cual también se trata
de sus riquezas naturales.

EDICION ESPECIAL
DEL LIC.

M. GONZALEZ PEREZ,

con la colaboración
de los Sres. Adalberto de Cardona, Trinidad Sánchez Santos y otros
distinguidos escritores que se mencionan en la obra.

CON PROFUSION DE GRABADOS.

MEXICO

1908



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

F1204
G6



FONDO
FERNANDO DIAZ RAMIREZ

MÉXICO Y SUS CAPITALES.

INTRODUCCIÓN

DOS son los países que por sus rápidos progresos están llamando poderosamente la atención del mundo: el Japón en Asia y México en América. Mas éste aventaja al primero, no sólo por sus mayores elementos de prosperidad en geografía y climatología, sino porque el interés que despierta la gran isla asiática es puramente de estudio, puesto que su adelantamiento no favorece más que á sus hijos, sin ofrecer aliciente alguno á la inmigración; en tanto que México, abriendo sus puertas y brindando con sus riquezas enormes al capital y al trabajo, mostrando sus llanuras y valles desiertos al inmigrante con todas las garantías de la paz y de la civilización, atrae las miradas no sólo del hombre de estudio, sino de cuantos capitalistas, industriales, artistas, mercaderes ó sabios, anhelan participar en provecho propio de los grandes beneficios á que dió lugar el descubrimiento del Nuevo Mundo. En ese concepto, el interés que México despierta, lejos de ser meramente contemplativo, tiene mucho de personal, mucho de ese áfan que todo hombre de aliento experimenta cuando fatigado inútilmente en su empeño de prosperar en los países viejos ó ya del todo acaparados por los negocios, vuelve los ojos á un país nuevo, lleno de encantos y promesas, en que todo lo invita al trabajo dentro de las más halagüeñas perspectivas. Este libro tiene por objeto ilustrar ese interés, ofreciéndole los mejores criterios en forma ligera y sintética, según lo exige el carácter de las modernas lecturas.

Durante muchos años y debido al estado de perpetua revolución en que vivió el país, llegó á inspirar horror en el extranjero, y á la sombra de él se propalaron las más groseras mentiras, que habiendo causado ejecutoria, sirvieron de base por mucho tiempo al concepto completamente erróneo que se ha tenido de México en el exterior, especialmente desde el punto de vista de la cultura. Por tanto, el segundo objeto de este libro es coadyuvar á desvanecer esos errores, que ya por fortuna han rectificado en buena parte la concurrencia de México en los grandes certámenes internacionales y en los congresos científicos, así como las frecuentes visitas de extranjeros numerosos é ilustrados.

Un país tan extenso, tan copiosamente dotado por la mano de Dios con todo linaje de productos naturales, hermosuras y riquezas, ofrece vastísimo campo á la contemplación del artista y del sabio en sus variados y fértiles climas; en sus paisajes incomparables; en las soberbias magnificencias que por todas partes detienen el paso del viajero para ser admiradas; en los tesoros que en todos sus ámbitos encierra; en los misterios y monumentos de su historia, que es para la América lo que la del Egipto para el Viejo Mundo; en sus costumbres por manera excepcionalmente típicas y pintorescas; en las conquistas de la civilización que ha logrado asimilarse, particularmente durante la época de la paz; en el contingente que hoy presta á la obra de la prosperidad humana. Por tanto, el tercer fin que nos propusimos fué encerrar en una obra de información sinóptica y amena lectura, la descripción de México en todos aquellos aspectos que interesan al negociante y al artista, al sabio y al investigador ó amante de lo bello y lo útil.

Finalmente, el notable desenvolvimiento que ha adquirido el gusto de viajar por este país, que tan irresistibles encantos pre-

senta al turista extranjero, nos sugirió la idea de este libro, que es, además, una excelente y completa guía para el viajero, quien llevándola consigo, tendrá cuanta noticia de importancia requiera al visitar la República, sus edificios, monumentos, institutos científicos, etc., etc.

Para llenar todos estos fines se ha dado á este libro el plan siguiente: Consta de cuatro partes: la primera abarca el conjunto del país; la segunda se ocupa del Distrito Federal; la tercera de las capitales de los Estados y Territorios de la Federación, y la cuarta de las principales vías ferrocarrileras de México, y también de aquellas de los Estados Unidos que más atractivos y comodidades ofrecen para viajar entre ambos países. Conforme á este plan, la primera parte contiene en sinopsis la historia antigua, colonial y moderna del país, según lo mejor y más sólidamente investigado hasta el día; su organización política y sistema administrativo; su agricultura, comercio, minería é industria; sus costumbres, religión, beneficencia, instrucción pública, salubridad, etc. La segunda parte es una descripción minuciosa de la bella é histórica ciudad de México. Comprende, por lo mismo, un estudio tan completo como jamás se había hecho de todos y cada uno de los edificios públicos, establecimientos de beneficencia é instrucción, centros científicos, tribunales, sitios históricos, templos, monumentos, paseos, panteones, edificios notables de propiedad particular, teatros, hipódromos y demás lugares de *sport* y recreo; en una palabra, cuanto pueda ser visitado por el viajero ó despertar interés en el lector que desde lejos estudiare con cuidado. Contiene, además, el examen de otras poblaciones que forman con México el Distrito Federal, y trata finalmente de la colosal y antiquísima obra del Desagüe del Valle de México y del Saneamiento de esta ciudad. La tercera parte, ya lo hemos dicho, está consa-

Durante muchos años y debido al estado de perpetua revolución en que vivió el país, llegó á inspirar horror en el extranjero, y á la sombra de él se propalaron las más groseras mentiras, que habiendo causado ejecutoria, sirvieron de base por mucho tiempo al concepto completamente erróneo que se ha tenido de México en el exterior, especialmente desde el punto de vista de la cultura. Por tanto, el segundo objeto de este libro es coadyuvar á desvanecer esos errores, que ya por fortuna han rectificado en buena parte la concurrencia de México en los grandes certámenes internacionales y en los congresos científicos, así como las frecuentes visitas de extranjeros numerosos é ilustrados.

Un país tan extenso, tan copiosamente dotado por la mano de Dios con todo linaje de productos naturales, hermosuras y riquezas, ofrece vastísimo campo á la contemplación del artista y del sabio en sus variados y fértiles climas; en sus paisajes incomparables; en las soberbias magnificencias que por todas partes detienen el paso del viajero para ser admiradas; en los tesoros que en todos sus ámbitos encierra; en los misterios y monumentos de su historia, que es para la América lo que la del Egipto para el Viejo Mundo; en sus costumbres por manera excepcionalmente típicas y pintorescas; en las conquistas de la civilización que ha logrado asimilarse, particularmente durante la época de la paz; en el contingente que hoy presta á la obra de la prosperidad humana. Por tanto, el tercer fin que nos propusimos fué encerrar en una obra de información sinóptica y amena lectura, la descripción de México en todos aquellos aspectos que interesan al negociante y al artista, al sabio y al investigador ó amante de lo bello y lo útil.

Finalmente, el notable desenvolvimiento que ha adquirido el gusto de viajar por este país, que tan irresistibles encantos pre-

senta al turista extranjero, nos sugirió la idea de este libro, que es, además, una excelente y completa guía para el viajero, quien llevándola consigo, tendrá cuanta noticia de importancia requiera al visitar la República, sus edificios, monumentos, institutos científicos, etc., etc.

Para llenar todos estos fines se ha dado á este libro el plan siguiente: Consta de cuatro partes: la primera abarca el conjunto del país; la segunda se ocupa del Distrito Federal; la tercera de las capitales de los Estados y Territorios de la Federación, y la cuarta de las principales vías ferrocarrileras de México, y también de aquellas de los Estados Unidos que más atractivos y comodidades ofrecen para viajar entre ambos países. Conforme á este plan, la primera parte contiene en sinopsis la historia antigua, colonial y moderna del país, según lo mejor y más sólidamente investigado hasta el día; su organización política y sistema administrativo; su agricultura, comercio, minería é industria; sus costumbres, religión, beneficencia, instrucción pública, salubridad, etc. La segunda parte es una descripción minuciosa de la bella é histórica ciudad de México. Comprende, por lo mismo, un estudio tan completo como jamás se había hecho de todos y cada uno de los edificios públicos, establecimientos de beneficencia é instrucción, centros científicos, tribunales, sitios históricos, templos, monumentos, paseos, panteones, edificios notables de propiedad particular, teatros, hipódromos y demás lugares de *sport* y recreo; en una palabra, cuanto pueda ser visitado por el viajero ó despertar interés en el lector que desde lejos estudiare con cuidado. Contiene, además, el examen de otras poblaciones que forman con México el Distrito Federal, y trata finalmente de la colosal y antiquísima obra del Desagüe del Valle de México y del Saneamiento de esta ciudad. La tercera parte, ya lo hemos dicho, está consa-

grada á las capitales de los Estados y Territorios, y la cuarta á los principales ferrocarriles que ponen á México en comunicación directa y rápida con los grandes centros de población norte-americana.

En tal concepto, este libro es el primero de su índole y plan que ve la luz pública. Se han escrito algunas descripciones de determinadas localidades; pero además de que ellas son trucas, por ser anteriores á los progresos alcanzados en los últimos veinte años que han transformado en gran parte la fisonomía de las ciudades, no existe aún obra que abrace el conjunto del país y lo presente en toda su integridad y en un solo volumen.

Tal es nuestro libro: la amenidad unida á la instrucción, la estética á la ciencia, la variedad á la utilidad. Plácenos haber empleado nuestras energías en el desarrollo de un asunto que tiene por objeto una de las más hermosas porciones de la tierra, en que todo seduce y admira, y en que el observador más escéptico se ve obligado por las irresistibles gravitaciones de lo bello y lo grandioso, á elevar sus miradas buscando la primera causa.



PRIMERA PARTE

CAPÍTULO I.

DESDE LAS PRIMERAS INMIGRACIONES HASTA LA DESTRUCCIÓN DEL IMPERIO TOLTECA.

MÉXICO es un país que ha sido habitado desde remota antigüedad. Consultando los Códices ó pinturas históricas de los indígenas, los monumentos y las tradiciones, se sabe que los primeros pobladores vinieron por el Norte de América, procedentes de Chicomostoc (siete cuevas); pero los mayores esfuerzos de los sabios Americanistas no han bastado para definir la geografía de ese lugar, ni siquiera para esclarecer si se trata realmente de un punto geográfico ó si la palabra *Chicomostoc* es el nombre figurado de las primeras familias que emprendieron las peregrinaciones hacia el actual territorio mexicano.

La índole de este libro no permite entrar en discusiones cuyo término está aún muy lejano. Ateniéndonos, pues, á lo definitivamente averiguado, diremos que la civilización más antigua y avanzada que existió en el país y en el continente, es la de los mayas, que los castellanos encontraron habitando la península yucateca. Los mayas poseían la escritura fonética, lo cual da ya la medida de su elevada cultura, y dejaron un manuscrito histórico que tradujo el Sr. D. Pío Pérez, y que han comentado y explicado muchos historiadores, entre ellos el eminente Orozco y Berra y el Obispo de Yucatán (ambos de México) D. Crescencio Carrillo y Ancona, notablemente sabio en la historia de la península. Harmonizando, pues, las doctrinas de esos eruditos y aprovechando la última palabra de la ciencia á ese respecto, diremos en sinopsis que los mayas partieron de un país boreal llamado Tulapan, emprendiendo su viaje en el octavo Ajau, ¹ que corresponde al año 793, antes de Jesucristo. Caminaron noventa y seis años, esto es, durante los Ajau octavo, sexto, cuarto y segundo, y en el primer año del décimo-tercero llegaron á Chacnovitan, ó sea la península yucateca (697 años antes de Jesucristo), trayendo como jefe á Holochantepeuj. El año 409 (antes de Jesucristo) llegó una segunda peregrinación al mando de Ahmekat Tutulxiu, que descubrió la provincia de Ziyán-Caan-Bak-halal, ó sea Bacalar, en donde establecieron su reino. Vino la primera de esas peregrinaciones por el Occidente de la península, y la segunda por las costas orientales. Estas multitu-

¹ Ajau, ciclo ó período de veinticuatro años en la cronología de los mayas.